

# La nouvelle vie de l'église vue par ses Amis

Au terme d'une campagne de fouilles archéologiques et de rénovation, l'église Saint-Martin-au-Val rouvrira ses portes au culte à l'occasion de la messe de Noël. Aux côtés de la Ville et du diocèse, une nouvelle association s'investit dans les préparatifs, œuvre à l'animation de l'édifice et à la transformation globale du quartier : les Amis de l'église Saint-Martin-au-Val.



Événement historique pour le quartier, la réouverture au culte de l'église Saint-Martin-au-Val aura lieu lors de la messe de Noël.

**T**rait d'union entre la cité antique et la ville actuelle, l'église Saint-Martin-au-Val est prête à accueillir à nouveau les Chartrains en cette fin d'année, après trente années de fermeture.

Si cet événement est rendu possible, c'est aussi grâce à l'engagement des membres de l'association Les Amis de l'église Saint-Martin-au-Val, créée en début d'année. « Nous sommes en mobilisés depuis plusieurs années, explique Jean-Pierre Napolitano, son président. J'ai rejoint la Commune libre de Saint-Brice il y a quatre ans. Le

regretté Jacky Baroche parlait de la réouverture de l'église, projet que j'ai trouvé extraordinaire. Sur les conseils d'un ami, j'ai ensuite créé l'association pour faire vivre le lieu et fédérer plus facilement toutes les bonnes volontés. »

## Restaurer et transmettre

Les missions de l'association, qui compte une cinquantaine d'adhérents, sont multiples. Tout d'abord, elle agit pour rendre à l'Église ses objets et son mobilier, dont certaines pièces sont classées, et de

les restaurer. Un objectif ambitieux qui a débuté par une enquête à travers la ville.

À la fermeture de l'église, le mobilier a d'abord été stocké dans le sous-sol de la chapelle des Sœurs de Saint-Paul. Puis, il a été dispersé, notamment vers les réserves du musée des Beaux-Arts et à la collégiale Saint-André. « La Direction régionale des affaires culturelles (Drac) a fait l'inventaire du mobilier de l'église. À cette occasion, nous avons redécouvert de précieuses tenues et bannières ainsi que des objets de culte destinés à réintégrer la sacristie restaurée. » La cloche, toujours présente, pourrait retentir à nouveau : « Ce serait un beau symbole, une église ouverte avec la cloche qui sonne ! », glisse Jean-Pierre Napolitano. D'autres éléments intérieurs, comme les stalles, le Saint Sébastien et le gisant, nécessitent une réfection.

En attendant, l'ancien ébéniste a créé l'atelier Saint-Martin à l'intérieur du monument pour nettoyer, cirer et restaurer le mobilier non inscrit retrouvé. « La Ville a aménagé un local fermé. Nous sommes une dizaine à poncer et cirer les meubles, avec passion » Pour trouver des chaises en quantité suffisante, l'association a contacté l'économat du diocèse. « Nous en avons trouvé 180 à Versailles, pour équiper les futurs offices et événements. ! »

**“ Ce lieu,  
c'est notre  
histoire,  
notre  
mémoire.  
On remet  
l'église  
au centre  
du village. ”**



Nouvelle association chartraine, les Amis de l'église Saint-Martin-au-Val et son président Jean-Pierre Napolitano s'engagent à animer la vie du site et du quartier.

## **Le cœur du quartier**

Les Amis de l'église aspirent à faire revivre le monument comme un haut lieu culturel et artistique. « Tout ce qui touche au cultuel, le diocèse s'en charge. Notre association est apolitique et non confessionnelle. » Au programme : des concerts, notamment de musique sacrée, des expositions, des conférences et des collaborations avec des artistes contemporains. Le Conservatoire à Rayonnement Départemental, l'Orchestre symphonique de Chartres, et les Chemins de Compostelle se sont déjà montrés intéressés. « Un

espace d'exposition permanent sera installé sur le déambulatoire pour présenter les pièces les plus significatives découvertes lors des fouilles réalisées par C'Chartres Archéologie. » L'association souhaite mêler restauration et création : « Redonner vie au passé tout en ouvrant les portes à l'art d'aujourd'hui. » Toutes les actions de l'association se font en accord avec la Ville et le diocèse. « On fait vivre l'église avec les habitants, qui nous ont d'ailleurs fait part de leurs souvenirs lors du Salon des associations et de la fête des Vendanges. Ce lieu, c'est notre histoire, notre mémoire. On

remet l'église au centre du village, en quelque sorte ! » Ite missa est ! / La messe est dite !

■ Les Amis de l'église  
Saint-Martin-au-Val  
2, rue Alfred Piébourg  
[saintmartinchartres@gmail.com](mailto:saintmartinchartres@gmail.com)

## **LES JEUDIS DE L'ARCHÉOLOGIE**

Les Jeudis de l'archéologie sont des rendez-vous mensuels qui présentent à chaque conférence une nouvelle thématique sur l'archéologie, sous l'expertise des équipes de C'Chartres Archéologie.

Engagées en 2013, les fouilles de l'église Saint-Martin-au-Val ont révélé l'existence d'une première basilique funéraire mérovingienne, accueillant des sépultures de personnages de haut rang, liées à l'inhumation en ce lieu des premiers évêques chartrains. La dernière campagne de fouille, en 2024, a notamment révélé un sarcophage scellé, situé près du chœur. Il contenait les restes d'un homme de haute stature, accompagné de textiles de grande qualité. Cette conférence reviendra sur cette découverte majeure et traitera plus largement des statuts des défunt de Saint-Martin-au-Val.

■ « Les morts de l'église Saint-Martin-au-Val »  
Jeudi 27 novembre à 18 h 30  
Par Bruno Bazin et Émilie Portat  
Méd'lAthèque L'Apostrophe,  
auditorium  
[archeologie.chartres.fr](http://archeologie.chartres.fr)